mataliacarmas@yahoo.com.ar eetp285@gmail.com

### El trabajo y el empleo

- 1- Luego de leer las diferentes acepciones del término trabajo, realizar las siguientes preguntas a adultos trabajadores:
  - ¿Qué es el trabajo?; b- ¿Qué tipos de trabajos conocen?; c- ¿Te gusta tu trabajo? ¿Por qué?; d- ¿Qué opinión te merecen tus condiciones de trabajo?
- 2- Crear un informe con las conclusiones elaboradas a partir de las distintas respuestas obtenidas y compararlas con las nociones aprendidas.

#### ORIGEN DE LA PALABRA TRABAIO

ORIGEN DE LA PALABRA TRABAJO

Trabajo es un vocablo que utilizamos continuamente en la vida cotidiana. Està presente en numerosas situaciones en sus distintas acepciones. Nos referimos a la ocupación retribuída, al trabajo 
como una labor a cambio de la cual se recibe una compensación en dinero. En otras oportunidades, 
hablamos del trabajo como obra producida por un individuo. Por ejemplo, son trabajos concluidos 
la construcción de un edificio o una pintura artistica. A veces se equipara trabajo con cualquier 
actividad física o intelectual y alguien expresa; "trabajo en una investigación". También aplicamos 
este término para hablar del lugar donde se desempeña una tarea laboral determinada. Decimos: 
"me voy al trabajo". Cultivar la tierra es "trabajarda". Trabajo da idea de movimiento, de proceso. Por 
ejemplo, "la pared está trabajando", "trabajemos este conflicto con el alumno". Todos estos significados se relacionan con aspectos positivos. Sin embargo, algunos otros que incluye la Real Academia 
Española vinculan al trabajo con la dificultad, impedimento, perjuicio, molestia, o tormento. Estas 
definiciones que muestran una carga negativa son las más cercanas al origen etimológico de la 
palabra. Trabaja r proviene de tripalium, que en latin significa "tres palos", y que hace referencia a 
una atadura compuesta por tres palos cruzados donde los prisioneros, en el siglo VI, eran amarrados una atadura compuesta por tres palos cruzados donde los prisioneros, en el siglo VI, eran amarrados e inmovilizados mientras se los azotaba. El vocablo derivo de tripalium a tripaliare, que significa "torturar" y de allí a trebajo, como esfuerzo, sufrimiento, sacrificio. Luego evolucion a la noción de labor. Recorriendo las distintas elaboraciones teóricas sobre el tema, se repite la idea de esfuerzo hecho por los seres humanos. Escuchamos

frases como "vive para trabajar" o "me ha costado mucho trabajo llegar hasta aqui". lo que da cuenta de una carga de rechazo adosada al concepto.

#### CONCEPTO DE TRABAJO

Trabajo está relacionado con "hacer" algo. Es la acción que permite alguna trans formación de un objeto o una situación. En ese proceso el trabajador obtiene un beneficio y también se transforma. Desde la perspectiva de la sociologia, trabajar es parte de la condición humana.



ommento Canto al trobajo, obra de Rogeio, obicado en la intersección de Au, Paseo e ndependencia, frente a la Facultad de Ingenias IBA, Ciudad de Buenos Airys

A la vez, la palabra trabajo se vincula con "tener", como si fuera un bien preciado por la socied Se dice "tengo trabajo". Se asocia a la identidad de la persona y a su pertenencia a la sociedad mayoria de los individuos sin trabajo ven menoscabada su autoestima y se sienten frustrados su rol de adultos activos y productivos. Volveremos a trabajar esta temática en el capitulo 3.

Desde la misma perspectiva, el trabajo le agrega un valor a lo que se produce, hay una diferen entre el antes y después de la consecución de una labor.



Se suele identificar al trabajo con aquello actividades socialmente valoradas y le timadas. Son trabajos el del docente, del médico, el carpintero, el tambero. asi como quedarian fuera del concepto d trabajo las actividades ilicitas, como vende drogas, traficar armas, etc.

Para el derecho, el trabajo humano respon de a una necesidad, es una labor que presta una utilidad y forma parte del proceso de producción como bien u objeto de cambio. Por ejemplo, la necesidad que debería satisfacer el trabajo de los abogados y jueces es la de lograr la justicia. Los gobernantes tienen que garantizar el bien común. Los albañiles, con su trabajo, permiten que las personas construyan o refaccionen sus

### El trabajo en la era industrial- el trabajo en era de la posmodernidad

Realiza un breve resumen de ambos temas.

## El trabajo en la era industrial

En los últimos 300 años, el proceso productivo de bienes y servicios se ha visto transformado cuantitativa y cualitativamente en una dimensión muy superior a la acontecida anteriormente. Los grandes inventos y descubrimientos surgidos en el siglo XVII motivaron una drástica transformación en la organización política, social y económica de la sociedad. La estructura feudal, heredada del imperio Romano, se verificó, progresivamente, incapaz de albergar los nuevos fenómenos que producia la aparición del motor, precursor y causa de un nuevo ritmo de producción.

Nace así una nueva forma de convivencia humana, fundamentada en una nueva concepción del hombre y su situación en el universo. Nace lo que, hasta hoy, conocemos como sistema liberal capitalista.

Una nueva relación - la del hombre con la máquina- vino a determinar nuevas vivencias, hábitos y situaciones individuales y sociales. Lo que podriamos denominar el "elemento objetivo", referido a la materialidad del instrumento y del producto, pasó a ser determinante en el proceso de producción, a expensas del "elemento subjetivo", el propio trabajador, sus sensaciones y sentimientos. Una especie de supremacia que influiria en muchos otros órdenes de la vida del hombre y el universo que lo rodea.

De alguna manera, el trabajo realizado en esas condiciones pasó a constituirse en el elemento integrador del individuo con la sociedad. Llegó a ser, incluso, el forjador de la propia identidad personal en el conjunto social. La mayoría de los individuos se sentían integrados al conjunto y reconocidos por los demás por categorías estrictamente laborales. No parece casual el hábito cultural que nos inclina a colocar nuestro oficio o profesión junto al nombre y apellido que nos identifica como miembros de la sociedad a la que pertenecemos. Lo mismo sucede en lo concerniente al estatus económico y la seguridad personal y familiar, presente y futura.

El trabajo, en definitiva, constituia el eje de la organización social. No se trataba, por supuesto, de una situación ideal. Las distorsiones, traducidas en injusticia, desigualdades, atentados graves a la naturaleza en la utilización de los recursos, manipulación de las personas y otros muchos horrores, formaron parte de la experiencia de la era industrial.

# El trabajo en la era de la postmodernidad

El sistema económico-social que sirvió de marco a la convivencia humana en la era industrial nevariado sustancialmente, a pesar de los grandes cambios que se están operando. Comenzare esta parte de nuestro análisis enumerando las nuevas características – auténticas o ficticias, pose o negativas– con que el nuevo modelo capitalista ha hecho su entrada en sociedad:

- Enormes avances en la concentración de las riquezas mundiales.
- Aparición de níveles inéditos de rentabilidad, especialmente en los sectores de mayor incorración de tecnología.
- Crecimiento de la interrelación con supremacia en el mundo de las finanzas, gracias al apude nuevos medios de comunicación y transporte y al perfeccionamiento y extensión de anteriores.
- Descomunal crecimiento del capital financiero.
- Polarización del poder real, con base fundamental en el aspecto económico financiero.
- Consiguiente deterioro, con tendencia a la desaparición, del poder político y la conseque pérdida de la soberanía nacional.
- Agudización de los conflictos regionales (nacionales, raciales, religiosos, entre otros).
- Incorporación de nueva tecnologia en los procesos productivos, que tiende a modificar se tancialmente la realidad del trabajo humano incorporando nuevas situaciones y vivencias e pueden ser causa de transformaciones impredecibles. Surge el trabajo electrónico, que reemple funciones realizadas antes exclusivamente por los hombres, por funciones efectuadas entres hombres y la tecnología.



Sin pan y sin trabajo (1892-93), oleo del pintor argentino Ernesto de la Carcova

Tanto cualitativa como cuantitativamente, el desempleo en el modelo neoliber revistió características ineditas, lo que mi permite suponer la existencia de causas qui también lo sean.

L

Pi

di

pr fu te

En la era industrial no faltaron momento, en el que el desempleo constituyera un seria preocupación para la sociedad. Tanto es así que llegó a ser motivo de sena transformaciones en la concepción mismo del funcionamiento del capitalismo. Es caso de la crisis económica y social del década de 1930, mitigada con el aporte

del **keynesianismo**, que cortó con las veleidades de la libertad irrestricta del mercado que se proclamando ya entonces el capitalismo liberal vigente. Pero aquel desempleo se inscribia en contexto económico bien distinto del de 1990. Mientras el desempleo de 1930 coexistia con un proceso brutal de inflación monetaria y de recesión productiva, en 1990 constatamos un crecimien del desempleo en todos los niveles del proceso productivo de bienes y servicios con un crecimien símultáneo de la producción y una tendencia marcada a la estabilidad monetaria.

El modelo económico actual en la Argentina ha contrarrestado las iniciativas neoliberales al ulido como eje central de las políticas económicas la generación de empleo. El crecimiento en la cantidad calidad de puestos de trabajo es consecuencia de decisiones políticas tendientes a la igualdad socionado de puestos de trabajo es consecuencia de decisiones políticas tendientes a la igualdad socionado de puestos de trabajo es consecuencia de decisiones políticas tendientes a la igualdad socionado de conferencia de decisiones políticas tendientes a la igualdad socionado de conferencia de conferencia de decisiones políticas tendientes a la igualdad socionado de conferencia de co

Por otra parte, tiene gran peso el surgimiento de una nueva corriente política que pretende fortalecer y defender los intereses de los pueblos latinoamericanos, que apuntan a lograr una mayor inclusión y justicia social.

## Evolución del mercado de trabajo en la Argentina

Luego de leer los textos responde:

- 1- ¿A qué periodo histórico de la Argentina se refiere la letra de la canción de Bersuit Vergarabar?
- 2- ¿Qué sucedía en ese momento con trabajo?
- 3- ¿Cuál te parece que es la situación socioeconómica de la familia que menciona la canción?
- 4- ¿Qué tipo de sentimientos de las personas se ven reflejados?

# EVOLUCIÓN DEL MERCADO DE TRABAJO EN ARGENTINA

En el mercado de trabajo o mercado laboral convergen quienes ofrecen su fuerza de trabajo (ta bajadores) y quienes demandan trabajo (empresas y otras organizaciones). El mercado de trabajo presenta determinadas características en cada momento histórico. Es posible analizar su evolucida a lo largo de los años. La trabajadora social Eloisa Elena de Jong' ha señalado que la incorporación masiva al mercado de trabajo en Argentina se produjo desde 1945 hasta 1970. En aquel momenta el trabajo se consideraba la oportunidad de alcanzar el acceso a una vivienda, a la salud y a la educación, así como la posibilidad de lograr una movilidad social ascendente y mayor participación política. En las familias, el principal proveedor de ingresos era el hombre. La autora señala a la dictadura militar como el período en el cual se destruyen las posibilidades de pleno empleo para la población y en que el Estado ya no funciona como mediador entre los empresarios y los trabajadores, sino que favorece los negocios empresarios y desprotege a la clase trabajadora. Así se precarizan las condiciones laborales, muchos trabajadores se quedan sin empleo, se cierran industrias y los sindicatos se desartículan. Este tipo de mercado de trabajo donde coexisten personas en situación de empleo digno, personas subempleadas y desocupadas se denomina segmentado.

Esta visión se contrapone a las teorías económicas que pretenden mostrar al mercado de trabajo como compuesto por partes homogéneas.

Dentro del período democrático posterior, el auge de la importación de productos hacia 1990 perjudicó a pequeñas y medianas empresas, y, en consecuencia, este sistema económico neoliberal dejó sin trabajo a gran cantidad de personas.

Se sabe que los empresarios buscan principalmente aumentar su ganancia. Las condiciones sociales enumeradas propiciaron que se pagaran salarios cada vez más bajos a los trabajadores o que estos fueran contratados por periodos breves. Para los que pertenecían al sector formal de la economia significó vivir con la incertidumbre de perder el empleo. Los jóvenes fueron seriamente afectados por la desocupación. Aumento el trabajo infantil y se perpetuaron situaciones de pobreza.

Durante esta etapa neoliberal se violaron todos los convenios internacionales, en el contexto de una flexibilización y precarización del mercado de trabajo generadoras de situaciones de injusticia que, a la vez, propiciaron en la sociedad sentimientos de angustia y temor. Desde los sectores propietarios del capital se sostuvo que era necesario "aguantar" estas situaciones, pues hubiera sido peor no contar con ninguna ocupación. Esta política, sumada a la desarticulación de los sindicatos, colocó a los trabajadores en lugares de profunda desprotección y vulnerabilidad.





Protesta de trabajadores de nacionalidad boliviana contra el trabajo esclavo en talleres textiles clandestinos

La privatización de las empresas públicas implicó fuertes pérdidas de puestos de trabajo. Se implementó la denominada flexibilización laboral, que se manifestó en contratos por tiempo determinado, pasantías, planes de retiro (acordar con el empleador el cobro de un monto de dinero para renunciar al puesto que se ocupa) y la competencia entre equipos de trabajo. Los grandes para renunciar al puesto que se ocupa) y la competencia entre equipos de trabajo. Los grandes capitales, los dueños de los medios de producción, dominaban totalmente la relación de fuerzas capitales, los dueños de los medios de producción, dominaban totalmente la relación de fuerzas entre empresas trabajadores, pues a su vez se desarticularon los espacios de **negociación colectiva** entre empresas trabajadores, pues a su vez se desarticularon los espacios de **negociación colectiva** de las condiciones de trabajo y se pasó a realizar acuerdos por empresa. Se produjo el fenómeno de las individualización salarial: acuerdo de objetivos para cada individuo, evaluación permanente, de la individualización salarial: acuerdo de objetivos para cada individuo, evaluación permanente, aumentos particularizados, carreras individualizadas y estrategias de "responsabilización". Estas aumentos particularizados, carreras individualizadas y estrategias de "responsabilización". Estas aumentos particularizados, carreras individualizadas y estrategias de "responsabilización". Estas aumentos particularizados, carreras individualizadas y estrategias de "responsabilización". Estas aumentos particularizados, carreras individualizadas y estrategias de "responsabilización". Estas aumentos particularizados, carreras individualizadas y estrategias de "responsabilización". Estas aumentos particularizados, carreras individualizadas y estrategias de "responsabilización". Estas aumentos particularizados, carreras individualizadas y estrategias de "responsabilización". Estas aumentos particularizados, carreras individualizadas y estrategias de "responsabilización". Estas aumento

Respecto de las prácticas laborales, durante el neoliberalismo predominan las oportunidades de trabajo en las ciudades en detrimento de las que se ofrecen en ámbitos rurales; es muy común la presencia de migrantes dentro del país y provenientes de otras naciones que, debido a sus extremas necesidades, toman trabajos en condiciones muy precarias (los migrantes sin documentación estár en una situación de desventaja aún mayor).

Ese modelo derivó en una grave crisis socioeconó mica y política hacia finales de 2001 y principios de 2002. Los niveles de desempleo crecieron enorme mente, y esto produjo un aumento de la pobreza y la indigencia.

Desde el año 2003 la propuesta del gobierno viró hacia un modelo más inclusivo a partir del fomento del mercado interno y la generación de empleo, incentivando la producción nacional y favoreciendo el logro de mayores grados de justicia social. A la vez, se promovió el trabajo registrado y se han recuperado espacios de negociación colectiva de los salarios y condiciones laborales.

# Zi, zi, zi - Bersuit Vergarabat (2004)

Aguantame, nomă, un minutito, te voy a contar un problema: yo tengo esposa e hijitos, sus pancitas tengo que llenar, me quieren echar si no pago. debo cuatro meses. ¡no llego ni a palos! Te juro soy buen argentino, aquí no hay respiro... jes para llorar!

Chupete consulta a Antonito que posa en Miami con esa Shakira. Sigue el dolor de los chicos que a los muertos tienen que enterrar. como sea ;nos cogen igual! Se hunde la luz, la paciencia, el viaje es muy largo, y estallan cabe-

Me cuesta dormir por las noches, lo intento de dia, y vuelvo a fracasar. Y andan por ahi, millones de dilemas: mucho robo por aqui, un secuestro por allá. Y millones de tragedias: muchos muertos por aqui, un balazo por allá. Voy a quedarme en el horno

de esta tierra, huerfana de

Si... si... ya estoy con vos. No... no... ¡ma qué se yo! Si... si... si... ya estoy con

[Zi... zi... zi... zi... zi... zi!

Ladrones de Estados Unidos comprando a nuestros dirigentes Aca el que no afana es

No importa el esfuerzo que nunca es suficiente: si, ahora soy taxista. Aca tenes que irte a la salir en la tele o ganar el Mundial.

Pero... [por favor!

un ministro por alla Asi, nos están exprimiendo: una marcha por aqui un piquete más allá

y te digo un poco más: ¡hoy estoy por reventar! La única bandera es la miseria. un vueltito por aqui un mangazo por allà

Voy a quedarme en el horno de esta tierra, huerfana de

Sí... sí... ya estoy con vos. No... no... ¡ma qué se yo! Si... si... si... ya estoy con VOS 15i... si... si... si... si... si!